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国青双子星，上海制造！

2月 12日晚，在深圳进
行的U20亚洲杯揭幕战中，
由久尔杰维奇率领的中国
U20队以 2比 1力克西亚劲
旅卡塔尔队，向着冲击世青
赛踏出坚实的第一步。其
中，海港俱乐部年轻球员蒯
纪闻射入打破僵局的第一
球。因伤在国青蛰伏近一年
的他，再次引发外界的热议
和关注：出自根宝足球基地，
被根宝和外界球迷视为武磊
接班人，而技术特点却更接
近于韦世豪、曹赟定……本
月最后一天即将迎来 19岁
生日的他，到底是一名怎样
的球员？他能给中国足球带
来怎样的惊喜？

特约记者 张晓露

起点高 意外结缘根宝
“蒯纪闻这名球员，自身条件和

训练态度非常好，更得益于上海足球
青训的良好环境，基层教练帮他打下
了坚实的基础。”根宝和基地的教练对
于这位2019年加盟的2006年龄段球
员有着一致的好评。

蒯纪闻祖籍江苏盐城，从小随父
母住在上海，就读申华小学，那是上海
青少年足球特色学校，蒯纪闻的天赋
被王悦教练发掘了出来，并一直带教
他至上海大学附中初二年级。蒯纪闻
全家的性格都很务实，他本人少年老
成，在球场和课堂上都是兢兢业业的
好学生。当时他的想法很简单，能通
过校园足球选拔，获得一级运动员证
书，这样能依靠专业特长或加分顺利
通过中考，进入一所理想的高中，进而
读大学。没想到，一度入选国少的他，
竟然在2019年的校园足球选拔中被
淘汰……幸运的是，那届选拔赛的负
责人之一成耀东慧眼识才，全力劝说
他签约海港梯队，因为海港2006年龄
段球队是交由根宝基地负责训练的，
就这样蒯纪闻中考梦没圆，却结缘了
老帅徐根宝。

说起根宝基地内训练的2006年
龄段球队，也可谓命运多舛，原本是
2018年底国家体育总局交付根宝“建
设一支特殊的国少队”重任，得到上海
市体育局的支持下开始招生、训练，但
中途计划生变。经根宝和海港足球俱
乐部协商后决定合作共建。从组建这
支队伍开始，根宝就有一个心愿：“要
为国足培养一个中场核心。”当蒯纪闻
出现在队中时，老帅一下锁定了目标。

“蒯纪闻的特点就是人球结合，我
要求他敢于盘带、过人，速度也不慢，
另外还有一脚传球，能起到前场核心
的作用。虽然他的身高和体重都不突

出，但我还是要求教练坚决以他为核
心制定进攻战术，明确前场由他来支
配，要求其他球员有球就交给他，这
点，就像当年锻炼出武磊的过程是一
样的。”蒯纪闻自己也没想到，徐根宝
会如此重视他，当然伴随重视而来
的，还有老帅的严格要求。“徐指导给
的压力是一般球员难以想象的，当然
很快蒯纪闻也就明白了，叫你是为你
好，在这里徐指导完全不叫你那才是
不妙的……”

重用加高压，被校园足球淘汰的
蒯纪闻在根宝第一次“淬火”下，不到
半年时间就脱胎换骨，不仅成长为全
队核心，还和黎明、张俊杰等队友一起
入选杨晨率领的国少、国青，组成了国
字号的核心阵容。

三大球 担任队长惊四座
中国足球 2005-2006 年龄段开

始，出现了一大批颇有天赋的球员，像
这次亚青赛上表现不俗的王钰栋、刘
诚宇、依木兰、毛伟杰，以及山东全运
队为主体的后防线，甚至没入选国青
的杨皓宇，业已在亚冠赛场崭露头角
……面对激烈的竞争，蒯纪闻也有过
思想波动。

“这一批球员竞争太激烈了，尤其
国青队的搭档王钰栋和刘诚宇都已经
打上中超了，蒯纪闻觉得自己的成长
有点慢，而且全运会确定的甲组是以
2005年龄段为主，2006年龄段的球员
自然就吃亏，为此他也有过信心动
摇。徐指导和其他基地教练做了不少
思想工作……应该说，这种波动也是
青年球员成长过程中必然遇到的，而
且蒯纪闻人品好素质高，他是出自责
任心。在海港、申花等俱乐部全力支
持下，短短几年，以蒯纪闻为核心的上
海全运队快速成长起来，他的信心也
有了。”

去年首届全国三大球青少年运

动会，徐根宝又打破常规，任命蒯纪闻
为队长，“蒯纪闻很自律，训练态度好，
对教练也很尊重。但要让他管理其他
球员，好像和他的性格不符。但徐指
导是借此给出一个明确的信号：让蒯
纪闻‘扛着全队走’。”蒯纪闻再次勇敢
接受“淬火”，并交出了出色答卷：在这
届运动会上他一人打进九球（另外还
有一个点球），回报了根宝对他的信
任。可惜的是，决赛前夕他感冒发烧，
还缺席了赛前训练，导致决赛场上状
态欠佳，上海男足也以一球惜败于山
东。赛后，获得最佳射手但心有不甘
的蒯纪闻表示：期待在明年全运会上
有更好表现，并希望尽早进入海港一
线队。对此，根宝也有相同的想法，前
两年他就积极推荐蒯纪闻直升海港一
线队，并予以重用。

“有阿蒯和没阿蒯，我们完全是
两支球队。要对蒯纪闻这样技术特色
的球员给与完全的信任，他就能扛起
队伍向前冲！”在三大球运动会和全运
队中，蒯纪闻最好的搭档刘诚宇，恰恰
是未来中超同城德比的对手，但并不
影响两个同样出自盐城的少年之间的
友情和默契，“就是因为蒯纪闻的力
荐，徐指导才把刘诚宇招入队中并委以
重任。”在国青，还有一位中超赛场的对
手，私底下的密友，那就是浙江绿城的
王钰栋。长期关注他们的教练和记者
们都说：“他们三个从国少队开始，就
彼此信任，跑位、接应、打门都非常娴
熟，奔跑积极，攻防到位。如果国青，
甚至未来的国足能用好这‘三剑客’，
给他们良好的成长环境，中国足球的
前场进攻线将面目一新！”

新生力量崛起新生力量崛起！！UU2020带来中国足球新希望带来中国足球新希望——

根宝：给阿蒯信任，
他能扛起队伍向前冲

刘诚宇：在正确的
位置做了正确的事
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本报记者 林龙

记忆中，国字号球队在参加正式
国际大赛中已经很久没有出现过如此
赏心悦目的进球了。在U20亚洲杯的
首场小组赛中，国青小将们补上了这
个等待良久的遗憾。

在蒯纪闻首开纪录后没多久，国
青队在后场沉稳倒脚控制局面。球到
了依木兰脚下时，所有人都认为他会
横传或回传。但依木兰突然充满想象
力地转身拉球，轻松晃过贴身防守队
员后传球找到陈泽仕，后者准确停球
后立刻将球直塞前场。刘诚宇则突然
从对方两名中卫夹击中冲出，抢在出
击的门将之前将球捅出，然后一脚射
入空门。短短几秒钟时间，依木兰、陈
泽仕和刘诚宇联袂完成一次精妙绝伦
的配合，并最终取得进球。美轮美奂！

很多球迷赛后将此过程和巴萨的
tiki-taka 联系在了一起。其实不尽
然，这一球还有鼎盛时期哥伦比亚的
味道——突然的节奏变化，由慢打
快。刘诚宇做出了最佳选择——趟过
门将射空门，同时也将每一个技术动
作完成到极致。

首先是聪明地选择了堪堪不越位
位置。其次是第一下的冲刺，完全甩
开中卫，然后在门将之前将球捅出。
捅的力道恰到好处，捅完之后的下一
步正好可以舒服射门。虽然是空门，
但也是选择了最正确的射门脚法，力
量和角度俱佳。

对于20岁不到的球员而言，这堪
称一次完美的进攻。但完美的进攻很
多时候并无法变现成完美进球而徒留
遗憾。所幸的是，最后为进攻画上句
号的是状态正佳的刘诚宇。

过去一年时间里，他已多次证明
了自己是这支队伍中最好的得分手。
很多球迷对他“渭南杯”中对韩国的那
个进球记忆犹新，当时他也完美展现
了一个优秀中锋的素质。拿球后通过

节奏变化突然甩开防守队员，一路杀
到小禁区后并不盲目传中或射门，而
是仔细观察韩国后卫和门将站位后再
冷静射入近角。在前一个月的集训
中，刘诚宇通过热身赛的多个进球而
将状态调整到最佳，并在这一进球中
得到完美地展现。

本次U20亚洲杯并没有安排评选
全场MVP的环节。不过众多采访比
赛的记者在赛后交流中得出结论，本
场比赛如果要评最佳球员的话，刘诚
宇是竞争力最强之一。不仅仅是他打
进了一记精彩的单刀球并几乎锁定胜
局，而且他比赛中的拼搏精神尤为值
得称赞。

赛后接受采访时，刘诚宇坦言最后
时刻“快要抽筋了”。本场比赛，久尔杰
维奇做出的几次换人调整，刘诚宇是第
89分钟才被换下。久尔杰维奇希望他
能在前场继续给对手施压而减缓后防
压力，另外也是对他比赛态度的嘉奖和
信任。因为除了进球之外，刘诚宇在前
场的逼抢以及无球跑动也都做得很
好。作为4231体系的单箭头，刘诚宇出
色地完成了教练的部署。

对于自己的表现，刘诚宇谦虚地
表示：“整体还算及格”。另外，刘诚宇
认为自己在开场阶段拿球机会比较
少，所以一直努力地通过无球跑动帮
助球队去创造机会。“到了第75分钟
的时候就处于比较累的阶段，但最后
也是坚持下来了。”对于和陈泽仕的那
次精妙配合，刘诚宇解释说这段时间
的训练和热身赛确实帮助大家都更加
有默契了，“那个进球也是我们在正确
的位置做了正确的事情。”

刘诚宇认为自己还有提高的地
方：“尤其是高空球方面需要加强。”至
于球队，刘诚宇也表示有需要加强的
地方。“上半时我们体力充沛，所以踢
得更从容。下半时对方踢得很顽强。
我们今后的比赛中还需要尽可能在整
场比赛都保持很高的注意力。”

刘诚宇刘诚宇

蒯纪闻蒯纪闻


